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1. MOT DE LA PRÉSIDENTE 

Chers concitoyens, chères concitoyennes du quartier de la Cité-Universitaire, 

À titre de présidente, il me fait plaisir de vous présenter le rapport annuel du conseil de 
quartier de la Cité-Universitaire pour l’année 2018. 

Tout d’abord, je tiens à remercier tous les membres du conseil d’administration qui ont 
pris part aux destinées du conseil de quartier au cours de l’année financière 2018 :          
M. Hugo Tessier, vice-président, M. Kevin Breault, secrétaire, Mme Rita Giguère, 
trésorière, Mmes Noëlline St-Pierre, Rodica Plesu et Diane Boudreault, administratrices et    
M. Stéphan Pouleur, administrateur. Certains d’entre eux reviendront pour la prochaine 
année alors que d’autres quitteront après avoir offert de loyaux services, et plus 
particulièrement notre trésorière Mme Rita Giguère qui nous quitte après douze années de 
fidélité et de travail acharné au service de ses concitoyens. 

Je désire également remercier nos deux conseillers municipaux qui nous ont fourni 
plusieurs informations pertinentes en regard des activités et décisions de la ville de 
Québec, soit Mme Émilie Villeneuve, conseillère du district électoral Saint-Louis–Sillery et      
M. Rémy Normand, conseiller du district électoral du Plateau. 

Par ailleurs, je veux mentionner l’appréciation du soutien professionnel offert par notre 
conseillère en consultations publiques du Service de l’interaction citoyenne, Mme Hélène 
St-Pierre qui nous a accompagnés tout au long de l’année lors de nos séances 
mensuelles et qui a acheminé nos demandes et résolutions à qui de droit à 
l’arrondissement Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge. Enfin, je veux remercier Mme Francine 
Lafrenière, notre dévouée secrétaire de soutien qui assure, avec beaucoup de soin, 
l’aspect administratif de toutes les séances du conseil de quartier de la Cité-Universitaire 
et qui rédige fidèlement les procès-verbaux de nos délibérations et notre rapport annuel. 

Je désire souligner la décision unanime des membres de notre conseil d’administration de 
mettre sur pied trois comités de travail qui nous interpellent et qui nous tiennent à cœur 
soit : « La Sécurité des piétons et des cyclistes », « L’Environnement et 
l’embellissement » et « La Densification et l’habitation ». Malgré le départ de certains 
membres de notre conseil d’administration, il m’apparaît important que les membres de la 
nouvelle équipe qui formeront le prochain conseil d’administration pour l’année 2019 
poursuivent le travail déjà amorcé.  

Enfin, je désire remercier les citoyens qui ont pris part à nos diverses rencontres et je 
souhaite que, pour l’année qui vient, les citoyens résidant sur le territoire couvert par le 
conseil de quartier de la Cité-Universitaire se sentent davantage interpellés, participent en 
plus grand nombre à nos rencontres mensuelles et nous apportent leurs précieux 
commentaires et suggestions. 

Finalement, merci à tous ceux et celles qui ont contribué de près ou de loin à la vitalité, au 
dynamisme et au bien-vivre de notre beau quartier qu’est la Cité-Universitaire de Québec. 
 

Nicole Marcotte 
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2. PRÉSENTATION DU CONSEIL DE QUARTIER 

2.1. Description générale d’un conseil de quartier 

Un conseil de quartier est un organisme à but non lucratif qui représente les 
citoyens et les citoyennes du quartier. Il constitue un des moyens prévus dans la 
Politique de consultation publique (Règlement municipal R.R.V.Q. chapitre P-4). 
Cette politique prévoit la mise en place de divers mécanismes, dont les conseils de 
quartier, pour permettre au conseil municipal de consulter les citoyens et les 
citoyennes avant de prendre des décisions. 

Le rôle d’un conseil de quartier est avant tout de faciliter la consultation et de 
stimuler le développement du quartier. Un conseil est constitué pour organiser des 
séances de consultations publiques, notamment en ce qui concerne les 
changements aux règlements de zonage, pour proposer des actions locales et pour 
élaborer des projets qui tiennent à cœur aux citoyens et aux citoyennes afin 
d’améliorer leur environnement. À titre d'exemples, le conseil peut organiser des 
activités thématiques, favoriser la concertation avec des organismes du quartier, 
créer des comités de travail sur des sujets divers, soumettre des études pour mieux 
comprendre l’adhésion ou non à un projet, rédiger des lettres ou des 
recommandations pour appuyer un projet spécifique, etc. De façon générale, un 
conseil consulte les citoyens et les citoyennes sur des questions qui concernent 
notamment l'aménagement du territoire, la vie communautaire et la sécurité 
publique. 

 

2.2. Conseil de quartier de la Cité-Universitaire 

Le conseil de quartier de la Cité-Universitaire a été créé le 28 février 2006. 
Conformément à la réglementation, il a été constitué à la suite d’une demande 
provenant de plus de 300 résidants du quartier. À chaque mois d’avril d’une année 
se tient l’assemblée générale annuelle où on confirme la nomination de l’ensemble 
des membres administrateurs. Trois membres cooptés peuvent aussi être accueillis 
au sein du conseil d’administration tout au cours de l’année. 

Le conseil de quartier se réunit généralement le troisième mercredi de chaque mois, 
sauf en été, à 19 h, au centre de loisirs Saint-Thomas-d'Aquin.  

La population est invitée à participer aux rencontres du conseil de quartier en 
consultant le site Internet de la Ville de Québec. D’autres moyens de communication 
sont utilisés pour contacter la population, notamment, l’envoi d’avis de porte en 
porte lors de la tenue de consultations publiques, l’assemblée générale annuelle ou 
alors la liste d’abonnés du CQCU (liste d’adresses courriel). 
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2.3. Membres 

Le conseil de quartier de la Cité-Universitaire est composé de huit membres (quatre 
hommes et quatre femmes qui résident dans le quartier) élus par la population pour 
un mandat de deux ans ou d’un an, permettant ainsi un suivi continu des activités 
d’année en année. Trois autres membres peuvent être cooptés. 

Composition du conseil de quartier de la Cité-Universitaire 

Mme Nicole Marcotte Présidente (janv. à déc.) 

M. Pierre Morissette 

M. Hugo Tessier 

Vice-président (janv. à mars) 

Vice-président (avril à déc.) 

Mme Rita Giguère Trésorière (janv. à déc.) 

M. Hugo Tessier 

M. Kevin Breault 

Secrétaire (janv. à mars) 

Secrétaire (avril à déc.) 

Mme Noëlline Saint-Pierre Administratrice (janv. à déc.) 

M. Alain Turgeon Administrateur (janv. à mars) 

Mme Rodica Plesu Administratrice (janv. à déc.) 

M. Stéphan Pouleur Administrateur (janv. à déc.) 

Mme Diane Boudreault* Administratrice (janv. à déc.) 

* Membre coopté   
 

Sont membres d’office les conseillers municipaux M. Rémy Normand du district 
électoral du Plateau et Mme Émilie Villeneuve du district électoral de Saint-Louis–
Sillery dont les districts électoraux font partie des limites du quartier Cité-
Universitaire.  

Mme Hélène St-Pierre, conseillère en consultations publiques, a accompagné le CQ 
durant toute l’année. Elle a vu à ce que les démarches préconisées par le conseil de 
quartier lors des séances respectent les normes établies et a veillé à rapporter les 
décisions auprès de l'administration municipale.  

Les conseillers municipaux et la conseillère en consultations publiques n'ont pas 
droit de vote. 
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2.4. Limites du quartier 

Les limites du territoire du conseil de quartier de la Cité-Universitaire sont illustrées 
par la carte ci-dessous : 

 

 

Le quartier est délimité à l’ouest par les avenues de Germain-des-Prés et Wolfe. 
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3. FONCTIONNEMENT DU CONSEIL DE QUARTIER 

3.1. Assemblées 

En 2018, le conseil de quartier de la Cité-Universitaire a tenu sept rencontres 
(l’assemblée générale annuelle et six assemblées ordinaires). Toutes les 
assemblées ont eu lieu au centre de loisirs Saint-Thomas-d'Aquin. Les rencontres 
débutent à 19 h. 

Assemblées 2018 du conseil de quartier de la Cité-Universitaire 

17 janvier 19 septembre 

21 mars 17 octobre 

18 avril (AGA)* 21 novembre  

16 mai  

*Assemblée générale annuelle 
 

N.B. : Une courte réunion s’est tenue à 21 h, après l’AGA, pour nommer les nouveaux 
dirigeants du C.A. 

Un procès-verbal résumant le contenu des séances est rédigé par une secrétaire de 
soutien. Le procès-verbal contient l’ordre du jour de chaque rencontre, les questions et 
les commentaires du public, le suivi du plan d’action, les résolutions adoptées, les 
commentaires des conseillers municipaux, la correspondance reçue ainsi que les 
opérations bancaires effectuées depuis la dernière séance. Une fois adoptés, les 
procès-verbaux sont tous disponibles sur le site Internet de la Ville de Québec 
(www.ville.quebec.qc.ca/conseilsdequartier). 

 

4. CONSULTATIONS PUBLIQUES ET DEMANDES D’OPINION 

Au cours de l’année 2018, le Conseil d’arrondissement de Sainte-Foy–Sillery–Cap-Rouge 
n’a sollicité aucune consultation publique ou demande d’opinion auprès du conseil de 
quartier. 

 

 

 

 

 

http://www.ville.quebec.qc.ca/conseilsdequartier
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5. LES RÉALISATIONS ET ACTIVITÉS EN 2018 

 

Janvier 

 

- À la suite du signalement par le CQ d’une dangerosité à la sortie du nouvel édifice QB, 
un panneau a été retiré le long de la clôture afin d’assurer une meilleure visibilité. 

- À la suite du signalement d’un mauvais déneigement de l’abribus localisé près du 2160, 
chemin Sainte-Foy, à proximité d’une résidence pour personnes âgées, le tout a été réglé 
après une intervention de la conseillère municipale Mme Émilie Villeneuve. 

- Deux membres ont préparé un document faisant part de la vision d’une rue animée dans 
le quartier. Ils souhaitent la partager auprès des commerçants du quartier. 

- Un mémoire rédigé au nom du Regroupement des conseils de quartier  a été déposé au 
ministère des Affaires municipales et de l’Occupation du territoire relativement au projet 
de loi portant sur la participation citoyenne. 

- Les résultats du sondage en ligne relatifs à la mobilité durable sont disponibles sur le 
site Web de la Ville. 

- Il est résolu par les membres d’examiner un autre lieu pour tenir les séances du CQ et 
bénéficier d’équipements technologiques de pointe. 

 

Mars 

 

- Deux résolutions sont adoptées concernant une demande à la Ville de Québec sur la 
poursuite des améliorations du réseau cyclable en 2018 et d’un système de vélo partage. 

- Le CQ est informé qu’un concours de support à vélos sur case de stationnement mènera 
au choix d’un finaliste à la fin de l’été 2018. Les utilisateurs seront invités à voter pour leur 
concept favori. 

- Trois nouveaux jardins communautaires sont annoncés sur le territoire de la ville de 
Québec. 

- Le projet du Réseau structurant de transport en commun est lancé et la Ville offrira 
quatre séances d’information/consultation sur le sujet. De son côté, le Réseau de 
transport de la Capitale (RTC) tiendra également des rencontres d’information. 

- Un questionnaire en ligne portant sur l’hébergement touristique peut être répondu 
jusqu’au 31 mars 2018. Une séance d’information a aussi eu lieu sur le sujet. 

- Les travaux pour la construction d’un nouveau pavillon d’accueil à la Base de plein air de 
Sainte-Foy doivent débuter au printemps et se terminer en juillet 2019. 
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- Le CQ apprend que les plans et devis pour la réfection de la route de l’Église seront 
définis en 2018 et sa réalisation aura lieu en 2019. 

 

Avril 

 

-  Il y a nomination des dirigeants au sein du C.A. : présidence, vice-présidence, trésorerie 
et secrétariat. 

 

Mai 
 

- Le CQ est heureux d’accueillir Mme Diane Boudreault, à titre de membre coopté, pour la 
nouvelle année. 

- Le CQ souscrit à l’idée de rencontrer la nouvelle rectrice de l’Université Laval. Des 
questions précises pourront lui être envoyées en guise de préparation à la rencontre. 

- Deux membres font rapport de leur rencontre avec des commerçants de l’avenue 
Myrand. 

- On rappelle que le nouveau pavillon d’accueil à la Base de plein air de Sainte-Foy sera 
livré à l’été 2019. La gestion des lieux sera assurée par le groupe Plein air Faune, formé 
de quatre fédérations fauniques. 

- Il y a lancement de la Vision 2018-2028 pour une saine gestion des matières résiduelles. 

- Il y a présentation de la démarche d’élaboration et de consultation de la nouvelle 
politique de consultation publique de la Ville de Québec. Des ateliers participatifs ainsi 
qu’un questionnaire en ligne ont cours sur le sujet. 

- Une rencontre organisée par la Ville sur la requalification du chemin Sainte-Foy a eu 
lieu. 

- Des félicitations sont adressées à M. Rémy Normand pour sa nomination à titre de vice-
président du comité exécutif de la Ville. 

- L’idée de la mise en place d’une place éphémère dans le quartier est discutée. 

 

Septembre 

 

- Une résolution est adoptée pour demander à la Ville de construire une portion de trottoir 
sur la rue Painchaud (côté ouest), complétant le trottoir existant. 

- Une démarche est en cours pour définir une Vision de l’habitation pour la ville de 
Québec; celle-ci sera ensuite présentée à l’automne 2019. 
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- En juillet dernier, la Ville a dévoilé 11 recommandations du groupe de travail sur 
l’hébergement touristique. 

- Une résolution est adoptée pour demander à la Ville d’interdire le stationnement sur rue 
de véhicules de gros gabarits. 

- M. Kevin Breault agira comme membre substitut, représentant le CQCU à la Table de 
concertation vélo (TCV). 

- Des ateliers participatifs se sont tenus en vue d’embellir la portion du territoire s’étalant 
du Cégep Sainte-Foy à l’autoroute Duplessis (requalification du chemin Sainte-Foy). 

- Il y a présentation du document Vision 2018-2028 pour une saine gestion des matières 
résiduelles à la Ville de Québec. 

- Une démarche de consultation en vue d’élaborer le Plan de mise en valeur des rivières 
débutera en octobre 2018. 

- Une rencontre d’information et de consultation sur le projet de stabilisation des berges 
du parc de la Plage Jacques-Cartier se tiendra vers la fin septembre. 

- Des félicitations sont adressées à la Ville relativement aux améliorations apportées aux 
parcs Saint-Jean-Baptiste-De La Salle et Notre-Dame-de-Foy. 

 

Octobre 

 

- Une résolution est adoptée pour appuyer les associations étudiantes sur l’offre d’un 
laissez-passer universitaire pour le transport en commun de la Capitale-Nationale et pour 
celui de Lévis. 

- Une résolution est adoptée pour encourager la Ville à poursuivre ses efforts dans les 
améliorations du réseau cyclable pour les années 2019 et 2020. 

- Un membre tient à souligner le beau travail de nettoyage opéré par la Ville, à 
l’intersection de la rue Liénard et de l’avenue Myrand. 

 

Novembre 

 

- Un membre a assisté à la séance de consultation publique sur Le Phare. 

- Trois grands dossiers prioritaires sont retenus par le C.A. du CQ dans l’orientation de 
ses travaux : Sécurité piétons et cyclistes, Environnement et embellissement ainsi que 
Densification et habitation, et ce, en vue de mettre sur pied trois comités permanents 
impliquant des membres du conseil d’administration du conseil de quartier de la Cité-
Universitaire. 
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-  Une résolution est adoptée pour demander à la Ville d’aménager au printemps 2019 les 
trois plates-bandes devant le restaurant Casa Mexicana, avenue Myrand, en les 
fleurissant de vivaces ou d’annuelles. 

-  Une résolution est adoptée pour demander à la Ville d’obliger l’aménagement d’un 
stationnement pour les vélos pour tous les nouveaux édifices publics et les nouvelles 
constructions de six logements ou plus. 

Quant aux bâtiments existants, il est proposé d’inciter les propriétaires à aménager des 
stationnements pour les vélos. 

- Les membres réitèrent leur demande pour obtenir une présentation du nouvel 
aménagement du parc Myrand quand le plan sera prêt. 

-  Deux membres ont assisté à l’activité Défi des villes intelligentes, organisée par 
l’Université Laval et la ville de Québec. 

-  Le CQ est interpellé pour donner son appui à la création d’une Table de concertation en 
environnement (TCE) à l’instar de la Table de concertation vélo (TCV). 

 

 

6. PLAN D’ACTION 2019 

Au cours de l’année 2019, les membres du conseil de quartier concentreront leurs efforts 
sur trois dossiers prioritaires soit : Sécurité piétons et cyclistes, Environnement et 
embellissement ainsi que Densification et habitation. 

 

 

7. ÉTATS FINANCIERS 

 

En 2018, 976 $ ont été nécessaires afin d’assurer les frais de fonctionnement du conseil 
d’administration du conseil de quartier. Cela inclut le secrétariat, les frais bancaires, les 
frais de repas lors d’un atelier de travail et un paiement au Registraire des entreprises. 

L’actif représenté par l’encaisse est de 948 $ au 31 décembre 2018. 



 

Conseil de quartier de la Cité-Universitaire – Rapport annuel 2018 Page 13 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LE CONSEIL DE QUARTIER DE LA CITÉ-UNIVERSITAIRE 
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Conseil de quartier de la Cité-Universitaire – Rapport annuel 2018 Page 14 
 

LE CONSEIL DE QUARTIER DE LA CITÉ-UNIVERSITAIRE 

 

BILAN    
AU 31 DÉCEMBRE 2018    

    

 

 
2018  2017 

 $  $ 

Actif    

    
Actif à court terme    

    
Encaisse 948   1 924 

    

    

    
Passif et actif net    

    
Passif à court terme    

    
Créditeur 0  0   

    

    
Actif net 948  1 924 

    
Total du passif et de l'actif net 948  1 924 

 

 

 

Au nom du conseil de quartier de la Cité-Universitaire : 

 

___________________________________________ 

Rita Giguère, trésorière 
 
 

___________________________________________ 

Nicole Marcotte, présidente
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LE CONSEIL DE QUARTIER DE LA CITÉ-UNIVERSITAIRE 

 

ÉTAT DES PRODUITS ET DES CHARGES ET DE L'ÉVOLUTION DE L'ACTIF NET    
DE L'EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2018    

    

 2018  2017 

 $  $ 

Produits    

    
Subvention - Ville de Québec (Fonctionnement) 0  1 500 

Remboursement frais de caisse 0    0   

    
Produits de l'exercice 2018 0  1 500   

    

    
Charges    

    
Fonctionnement 976    1 063   

Projets 0    0   

    

 976    1 063   

    
Excédent des produits par rapport aux charges (976)  437   

    
Actif net non affecté exercice terminé le 31 décembre 2017 1 924  1 437   

    
Actif net non affecté à la fin de l'exercice 948  1 924   

 


